
修辞立其诚
何必寻章摘句？

“廉政账户”不是掩饰腐败的“外衣”

莫言获奖了
我们更须多做莫言

时至今日，“廉政账户”已经算不上新鲜事

物。早在2000年初，浙江省宁波市就在全国首开

了“581”（谐音“我不要”）党员干部廉洁自律专用

账户，旨在让党员领导干部通过上交其收受的“无

法退回”或“不便退回”的现金、有价证券，促进自

身廉洁自律，“挽救濒临犯罪边缘的党员干部”。

此后，这一举措被当成反腐倡廉的新举措，由宁波

到全省乃至全国，迅速普及开来。

“廉政账户”的流行，其实是源于政府对干部

的“保护”，也是源于公众对腐败的“期望”。从预

防腐败、保护干部的角度来说，“廉政账户”制度无

疑算是一个好的举措，在一定程度上也可以解决

干部“被动受贿”问题，这对于保护挽救干部来说

也是个不错的途径，公众也希望借此账户来减少

腐败，净化社会环境。

但是，“廉政账户”制度虽好但如果执行不力，

则起不到应有的作用，反而极易成为少数腐败分

子逃脱法律制裁的挡箭牌。现实中也不乏这样的

例子，有的腐败分子将“廉政账户”作为表现自己

清廉的“T台”，在一边接受巨额贿赂的同时，也一

边将一部分受贿所得打入“廉政账户”借以营造清

廉的形象；有的腐败分子则把“廉政账户”作为自

己最后一块挡箭牌，一旦感觉贪污受贿的事情行

将败露时，就将受贿所得打入“廉政账户”以寻求

逃脱法律制裁。

说到底,“廉政账户”不该是掩饰腐败的“外

衣”。“廉政账户”主要是从预防腐败角度出发的一

种制度,其目的是开通一条腐败官员自我挽救的

通道,在一定程度上解决“常在河边走哪有不湿

鞋”问题,挽救濒临犯罪边缘的党员干部尽量不

“湿身”。更何况，“廉政账户”并非反腐防腐制度

建设的“主打”,而只是一种补充。

所以，我们把反腐的希望仅仅寄托在“廉政账

户”上，那是不现实的，如果确实要在“廉政账户”

上有所作为，那相应的配套制度必不可少。那时，

“廉政账户”也好，“廉政办公室”也罢，都不重要

了。
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日前，广东中

山市古镇机关事

业单位负责人陆

续收到一张特殊

的“名片”。这张

由古镇纪检部门

发出的“名片”，没

有 姓 名 ，大 大 的

“廉”字铺底，上面

写着一个银行账

户。这就是古镇

在全市率先开设

的 镇 级“ 廉 政 账

户”，主要是为了

接收各级领导干

部和企事业单位

人员主动上缴的

“红包”。（10月10

日《新快报》）

非常
道

日前，由广东省各市委市政府推荐的

229家广东企业经过初选和专家评审，共有

24家企业脱颖而出，成为“广东省诚信守法

示范企业”。珠海格力电器股份有限公司作

为珠海市唯一一家入选企业，有望最终登上

“广东十大诚信企业”榜单。

9月13日，广东省委宣传部组织广东核

心媒体，就企业“诚信经营”话题采访了格力电

器董事长董明珠女士。董明珠指出，“只有耐

得住寂寞、专心致志做产品的企业，才能取得

消费者的长期信任，这是企业的诚信之本。”

董明珠认为，制造业企业有别于服务业，

应该用产品本身来说话，售后服务再好，如果

产品质量不好，又有什么意义?只有服务态度

好，就像请了一个不会干活的保姆，哪怕再尊

重你，也不能帮你解决问题。

在格力看来，每一台空调都是对消费者

的一个承诺，因此，只有坚持制造精品，紧紧

抓住质量这条生命线，才能全程保护消费者

的利益，做一个诚信的企业。坚持“产品为

王”的格力电器凭借“格力”空调成就了中国

空调业唯一的“世界名牌”产品，产品远销全

球100多个国家和地区，用户超过2亿。格

力家用空调产销量自1995年起连续17年位

居中国空调行业第一，自2005年起连续7年

世界第一。

2012年上半年，受到国内外经济环境影

响，家电行业整体销售停滞不前。但格力电

器8月 23日发布的2012上半年报告却显

示，公司实现营业收入483.03亿元，同比增

长 20.04%；净利润 28.71 亿元，同比增长

30.06%。

格力电器荣膺“诚信守法示范企业”

地产大亨王石在其著作《王石说：影响

我人生的进与退》中提出，内地城市的人现

在没有资格住大房子，并认为房价下降已

经没有空间，就算下降也是非常有限的。

（10月11日《现代快报》）

一句“内地城市的人现在没有资格住

大房子”，如果不读下文，很多人的无名火

可能腾地燃烧起来。很多人是住不上大房

子，但更多的人更加纠结于这“资格”二字，

套用伏尔泰的一句名言，那就是，我可以住

不上大房子，但你不能否定我住上大房子

的资格。

然而，读了下文，王石的说法完全可

以被认为是言之有据。王石说，凭什么我

们就有资格住更大的房子呢？我们地多是

吗？我们可以说地多，也可以说地不多。

过去我们叫人口众多，地大物博；后来，把

这个博大的“博”改成稀薄的“薄”了。为什

么有这个变化？因为从人均来讲，我们的资

源并不丰富。

无名火从熊熊燃起到无声熄灭，普通读

者会有什么感觉呢？可能会大呼坑爹吧。

坑爹之处就在于，一个常见的吸引眼球的手

法就是寻章摘句，把文章中的非主要但是可

以吸引眼球的表述内容做局部放大。

孔子说过“修辞立其诚”，内容是这样，

标题更应该这样，因为标题是内容的眼目。

李喻

董平

的确，近百年中国籍文学家没有获得诺贝尔文学

奖，但这并不意味着中国文学没有成就，也丝毫不能

否定中国文学对世界文学的巨大贡献。中国现代文

学是中西两种文化与文学碰撞、交融的产物，可以说

是中国传统文学在现代社会的传承，也可以说是西方

文学在中国土壤上的重新生长。几十年的时间里群

星闪耀，产生了鲁迅、郭沫若、茅盾、巴金、老舍、曹禺、

沈从文、张爱玲、艾青这样一批世界级的文学大师。

而这次莫言总算获得文学奖了，由此我们在诺

贝尔文学奖问题上总算不必要多言了。当然，莫言

的获奖不仅是他一个人获奖，更是中国文学的胜利，

中国的综合国力提升了，中国文学已经成为世界文

学的一个越来越重要的组成部分，为更多的人所习

惯和接受。懂汉语的人越来越多，很多人都能够直

接用中文来欣赏中国文学。

由此，不论是“天时”、“地利”还是“人和”，中国

都该得奖了。莫言获得诺贝尔文学奖正是对这种推

论的现实肯定。

这次文学奖花落中国，我们更加需要深思，为什

么我们会对诺奖如此魂牵梦绕？应该指出的是，作

为一项具有悠久历史和深厚积淀的奖项，诺贝尔文

学奖虽有不少瑕疵，但这些瑕疵并没有从根本上动

摇其无法撼动的地位。在纷繁复杂的外部因素干扰

之下，诺贝尔文学奖在评奖程序上严格遵守既定的

评选规则，始终如一地坚持文学的理想主义品格，确

保艺术标准的独立性，极力弘扬文学的批判精神。

诺贝尔文学奖是一面镜子，这面镜子照出了现实主

义创作的某些瑕疵。当然，诺贝尔文学奖也是中国

现今文坛的一面镜子——时代越发展，中国文学便

更要加快步伐紧跟时代，反映时代。

从这一点上讲，中国文学还需要做很多，我们每

一个人还需要多做莫言。

我相信当我们的国人不会再为了名利做一些互

相伤害的事情了，也就能够真正地开始考虑竭尽自

己所能为国家做出自己的贡献了，那时我们的文学

也就会真的回归到其本应具有的层面上了。

经济基础决定上层建筑，只有我们能够吃饱穿

暖了，有了国际地位了，我们衣食无忧了，我们才有

心情、有资格去追求精神享受。这既是一个现实问

题，也是一个理想问题，不容我们忽视，毕竟能在一

个时间段内如此密集地谈论高雅的文学话题，本身

就是不可多得的。

“请湖北通山县80后女县长胡娟出来辟谣……”

10 日，一名女子炫富的照片在微博上大量转

发。照片中一名戴眼镜身穿旗袍的女子坐在沙发

上，沙发的扶手、靠背及女子身上撒落着一堆百元钞

票，女子的右手拿着一沓百元钞票，左手也拿着一张

钞票，摆出炫富造型。照片最下面还有以上一行字。

“国企效益好不是靠垄断。”

国资委研究中心研究员许保利表示，90%以上的

国企处于竞争性领域。他称央企利润主要是垄断行

业企业贡献的说法不准确。石油石化、电力、电信等

行业的央企数量不多，但由于本身体量大，其营业收

入占到整个央企的40%。

钱兆成

今年 9 月，央视联合新京报等多家媒

体，呼吁消除社会歧视，为“老年痴呆症”正

名。（10月11日《新京报》）

最近几年，我们的政府和媒体似乎越来

越热衷于改名字，美其名曰人文关怀。如农

民工改为新市民，卖淫女改为失足妇女，这

两个都产生了很大的争议；为“老年痴呆症”

更名却赢得了很多人的支持，仿佛改个名

字，歧视就消失了，“老年痴呆症”病人就康

复了。但是，与其纠结于改个什么名字合

适，不如给予他们更多的关爱，加强对他们

的护理方式以及相关配套设施的建设。

我们每个人都有老去的一天，因此对老

人要给予更多的关心和爱护，多陪他们说说

话，进行户外活动和思想沟通，让他们保持

愉快的心情。对于政府来说，应该完善老年

人服务体系，在对老人从生活上进行帮助的

同时，还要开展精神关怀和心理慰藉。当

然，关于“老年痴呆症”改名的讨论，能够引

起社会更多的关注。从现在起，关爱和尊重

老人，尊重老年痴呆症，也就是尊重未来的

我们自己。

老年痴呆症更名
不如给予更多关爱

朱小猪
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